
何俊賢議員的

“全面落實寮屋及農用構築物過渡政策”議案  

議案措辭

寮屋及農用構築物政策由港英政府年代沿用至今，隨着社會變遷，

相關法例早已過時並遺留不少歷史問題，包括港英政府和特區政府

執法鬆散，甚至曾有官員默許某些不合理做法，但當出現法律問題

時，相關責任便由市民獨自承擔；而且，現時政府部分前線人員與

寮屋居民溝通不足，造成官民巨大矛盾，以致日後管理寮屋更加困

難；加上2015年至2020年，單單在私人農地和政府土地上的寮屋數
目減少了大約 7 000間，不必要地加劇市民對住宅樓宇的需求；另
外，農戶需就農地上興建農用構築物向政府提出申請，但繁瑣的申

請程序及過長的審批時間，令整個申請過程嚴重滯後；有農戶反映

相關申請程序需要經多個政府部門審核，申請過程可以拖延長達兩

至三年，甚至長時間沒有進展，加上申請涉及的費用高昂，超越農

戶的承擔能力，令農戶的付出及回報往往不成比例；就解決寮屋及

農用構築物的歷史問題及緩解官民矛盾，本會促請政府盡快全面落

實寮屋及農用構築物過渡政策；具體措施如下：

(一 ) 盡量保留現存寮屋，在結構安全為前提下減少清拆寮屋和

減少取消寮屋登記編號，以免居民流離失所及影響生活；

(二 ) 檢討修葺寮屋相關政策，放寬修葺寮屋物料的要求；

(三 ) 適度放寬位於新界單層不高於 4.57米但面積大於 1 000平方
呎農用構築物的簽發安排；同時考慮設立基金，資助農戶

聘請合資格技術人員證明構築物結構安全，或由政府相關

部門提供這項服務，甚或研究其他可行安排；及

(四 ) 靈活處理興建農用構築物的申請，包括設不反對通知期，

並向農戶批出臨時許可，讓他們可以盡快開展工程。
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